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Флотский обелиск занял 
достойное место 

на мемориально-духовном
комплексе
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На занятиях 

по каратэ 
говорим 
о ПДД

3
У вас есть новость? Вы знаете человека, 
достойного стать героем публикации? Тог-
да звоните журналистам «ЯЖ»! Дежур-
ный по номеру - Анатолий михайлович 
мЯСНИКОВ, тел. 3-23-58, с 8-00 до 17-00

Евгений ДАШУНИН

В это воскресенье День Тю-
менской области ялуторовчане 
отпразднуют в городском саду. 

С 14 часов здесь начнётся 
концерт «Наш край родной – 
Тюменская земля», также все 
желающие смогут стать участ-
никами викторины и флешмо-
ба. Любителей ретро в 17-00 
ждёт музыкальная програм-
ма «Мелодии нашей молодо-
сти», а с 20 до 22 часов старту-
ет «Арт-ночь», в которой при-
мут участие лучшие творче-
ские коллективы Ялуторов-
ска. Цена билетов на все ат-

тракционы в это время будет 
всего 50 рублей. 

В администрации города со-
общают, что на этом празднич-
ные мероприятия не закон-
чатся: 14 августа, в 16-00, в 
сквере имени Юлии Друни-
ной пройдёт увлекательный 
геотур «Я знаю свой город». 
Все желающие смогут прой-
ти маршрут по карте, посе-
тить главные достопримеча-
тельности и показать свои зна-
ния о любимом городе. А в это 
время в библиотеке начнутся 
презентации книжных выста-
вок, посвященных Тюменской 
области.

Евгений ДАШУНИН
/фото из архива школы/

В советское время ни один 
школьник не обходился без 
поездки на картошку. Ну где 
это видано, чтобы столько сил 
пропадало за партами, когда 
можно обеспечить свою аль-
ма-матер полезным продук-
том на всю зиму. 

Да и занятие для ребят было 
вовсе не в тягость – гитары, ко-
стры, печёнки. Но в 90-е тради-
ция начала сходить на нет, а да-
лее всё стало выглядеть ещё пе-
чальнее. Ни тебе колхозных по-
лей, ни приусадебных участков 
рядом с родным учреждением. 
Но, оказывается, не всё так пло-
хо, и школы на селе вновь нача-
ли возрождать традицию питать-
ся самовыращенными экологи-
чески чистыми овощами.

мичуринский рай
Именно такое словосочетание 

приходит в голову, когда подъ-
езжаешь к карабашской школе. 
Здесь на участке в десять соток 
- грядки с луком, морковью, свё-
клой и 750 корней капусты. Да-
да, это не описка, причём циф-
ра дана с поправкой на хорошие 
кочаны, а так для страховки их 
здесь - порядка 800. Овощи по-
сле сбора урожая идут в столо-
вую учреждения и не только.

Директор школы Надежда 
Максименко рассказала, что уха-
живают за садом ученики 5-10 
классов. Конечно, есть ребятиш-
ки, которые категорически отка-
зываются от работы в огороде, и 
их, конечно же, не принуждают, 
но таких единицы. Родители ста-
рания детей поддерживают, счи-
тая, что это прибавляет им дис-
циплины и усердия. Подтверж-
дением служит царящая на гряд-
ках чистота - ни травинки, ни 
вредителей. 

Естественно, все плоды ре-
бячьего труда проверяет центр 
гигиены и эпидемиологии, де-
лая анализ на содержание нитра-
тов и нитритов. Но разве могут 
продукты, выращенные детьми в 
экологически чистом месте, ока-
заться непригодными?! 

Раньше здесь сажали и карто-
фель, но участок для этой куль-
туры всё же не столь велик, да 
и затраты на борьбу с колорад-
ским жуком достаточно боль-
шие, так что было решено сме-
нить второй хлеб на плантацию 
лука. 

Нельзя не отметить и цветник, 
разбитый у фасада. Ароматное 
пёстрое море благоухает на всю 
округу. Эта красота также взле-
леяна руками учащихся. 

Губернатор Тюменской 
области прокомментировал 
итоги Совета при президенте 
РФ по развитию местного са-
моуправления, который гла-
ва государства Владимир Пу-
тин провел в Кирове.

Владимир Якушев отметил, 
что у региона накоплен богатый 
опыт установления открытого 
диалога с жителями по самым 
разным вопросам развития 
конкретных муниципалите-
тов, микрорайонов, многоквар-
тирных домов. Он подчерк-                                                                          
нул, что мнение людей учи-
тывается при принятии самых 
важных решений - от строи-
тельства и ремонта инфра-
структуры: дорожных развя-
зок, мостов, автомагистралей, 
до совершенствования соци-
альной сферы, здравоохране-
ния, образования, приведения 
в порядок парков и скверов.

«Мы убедились, что кон-
структивное общение между 
жителями и органами власти 
позволяет принимать взвешен-
ные и эффективные решения, 
отвечающие потребностям на-
селения. Обсуждение проек-
тов в публичном простран-
стве – это требование граж-
дан. Удачной формой такого 
взаимодействия стал инфор-
мационный портал «Тюмень 
– наш дом», его возможности 
мы будем максимально исполь-
зовать и далее, внедрим по-
добные механизмы взаимодей-
ствия в других территориях», 
- подчеркнул глава региона.

Губернатор также сообщил, 
что Тюменская область про-
должит активное участие в 
программе благоустройства 
дворовых территорий, кото-
рая после послания президента 
получила в этом году широкое 
распространение по всей Рос-
сии. Он добавил, что реализа-
ция в муниципалитетах реги-
она такой программы полно-
стью подтверждает слова гла-
вы государства о том, что нуж-
но привлекать граждан к со-
вместной деятельности, делать 

их причастными к проводи-
мым мероприятиям по благо-
устройству, это повышает эф-
фективность сделанного.

Как сообщил Владимир Яку-
шев, будут продолжены все 
проекты, которые необходимы, 
чтобы сделать города и районы 
более комфортными для жизни. 
Будут строиться школы и боль-
ницы, появятся новые спортив-
ные площадки и детские сады. 
Во всем этом должны прини-
мать участие сами жители.

«Мы неоднократно убежда-
лись, когда люди вносят пред-
ложения в проект благоустрой-
ства, контролируют работу, то 
и результат получается гораз-
до лучше, а потом на террито-
рии поддерживаются чистота и 
порядок. Президент совершен-
но правильно сказал, что тема 
вовлечения активных граждан 
в решение вопросов жизни тер-
риторий очень важна, и от неё 
зависит благополучие всего го-
сударства. Только вместе, объ-
единяя усилия и преодолевая 
разногласия и противоречия, 
мы должны работать дальше», 
- резюмировал губернатор. 

Добавим, что портал «Тю-
мень - наш дом» - это интер-    
активная платформа участия 
граждан в принятии решений 
на местном уровне. Рост посе-
щаемости этого ресурса еже-
годно составляет более 90%. 
Его основные пользователи - 
молодые люди в возрасте от 25 
до 34 лет - почти 60% от обще-
го числа (16% - от 18 до 24 лет; 
13% - от 35 до 44 лет).

На портале сейчас зареги-
стрировано более двадцати двух 
тысяч пользователей, за время 
его работы проведено 77 опро-
сов, в ходе которых получено бо-
лее 27 тысяч голосов горожан по 
решению местных задач.

За время работы сайта посту-
пило 10 414 сообщений с теми 
или иными проблемами, 8 987 
из них решены. Количество про-
смотров на сайте - свыше одно-
го миллиона в год.

Пресс-служба губернатора

Активные жители -
двигатель перемен

Школьный огород - 
практика, запас и оборот

На день рождения региона
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Флотский 
обелиск 
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а также в социальных сетях:

Гости Ялуторовска всег-
да отмечают то, как тре-
петно относятся к свое-
му историческому про-

шлому местные жители. 
И действительно, в названиях улиц 

и площадей, в архитектурных компо-
зициях и книгах увековечена память 
о многих наших земляках, оставив-
ших яркий след на ялуторовской зем-
ле. Однако в этом направлении есть 
еще куда стремиться, о чем и напом-
нил звонок в редакцию читательницы 
нашей газеты Екатерины Теодоров-
ны Харчевой: 

- Мы, представители трудовой дина-
стии мукомолов Харчевых, давно под-
нимаем вопрос о том, чтобы достой-
но увековечить память купчихи второй 
гильдии Екатерины Дмитриевны Гусе-
вой, основательницы первого промыш-
ленного предприятия в нашем городе 
- паровой мельницы в пять этажей, ко-
торая приступила к выпуску продукции 
в 1912 году. 

И в самом деле - досадное упуще-
ние. Имя этой славной женщины до 
сих пор не нашло отражения в мест-
ной топонимике. А ведь ее детище бы-
ло для своего времени настоящим чу-
дом техники, с высоким уровнем меха-
низации и первым на территории горо-
да электрическим освещением. Гусе-
вы также владели несколькими паро-
ходами, доходными домами в Ялуто-
ровске и Тюмени. Екатерина Дмитри-
евна, выражаясь современным язы-
ком, вела социально ориентирован-
ный бизнес, помогала сирым и убогим, 
делала пожертвования учебным заве-
дениям. После революции 1917 года 
ее судьба теряется во мраке времени: 
нет ни могилы, ни портрета. 

Уверен, градостроительный совет с 
пониманием отнесется к этому предло-
жению и найдет возможность присво-
ить одной из новых улиц имя Гусевой.

Увековечить 
память 
Екатерины 
Гусевой

Дипломов лауреата Всероссий-
ского фестиваля «Түгəрəк уен» удо-
стоены Зухра Кожевникова, руково-
дитель ансамбля «Сандугач», и кол-
лектив «Тамаша». 

Артисты из Асланы под руковод-
ством Ильяса Бакиева - постоянные 
участники и призеры различных фоль-
клорных состязаний. Победы принесли 
этому ансамблю немалую известность 
не только в нашем регионе. В репер-
туаре «Тамаши» - уникальный мате-
риал, который они собирают самосто-
ятельно, буквально по крупицам, об-
щаясь с хранителями народной куль-
туры и этноса. 

Фестиваль проходил в рамках VI 
съезда Всемирного конгресса татар. 
Основные мероприятия состоялись 
на территории государственного исто-
рико-культурного музея-заповедни-
ка «Казанский кремль». В нем при-
няли участие коллективы и исполни-
тели из двадцати субъектов Россий-
ской Федерации, а также из ряда зару-
бежных стран - Литвы, Польши, Ки-
тая, Австралии, Турции (всего - око-
ло 800 человек). 

С победой 
из Казанского 
кремля

Кстати, урожая овощей с участка хва-
тает, чтобы в холодный сезон прокормить 
не только 94-х школьников. К примеру, 
прошлогодние излишки были проданы 
и принесли пусть небольшой, но доход. 
Вырученные десять тысяч рублей пусти-
ли на приобретение цветного принтера и 
семян. Свёклу и капусту школа отдавала 
по шесть рублей, морковь - по двенад-
цать. Как понимаете, цены гораздо ни-
же рыночных, так что карабашцам пе-
реживать не приходится. Не уродились 
овощи в своём огороде? Школьники го-
товы помочь! Ну а заработки - в оборот, 
точнее, в огород.

Опытом готовы 
поделиться

Именно так заявляет главный агроном 
этих грядок Надежда Сергеевна, ведь она 

Школьный огород - 
практика, запас и оборот

Павел БЕЛОГЛАЗОВ

Павел БЕЛОГЛАЗОВ

«Когда прочла в газете о просьбе 
совсем незнакомого мне Алек-
сея принять участие и помочь в 
организации установки памятни-

ка морякам, восприняла эту затею с двой-
ным чувством. С чувством неверия, пото-
му как молод он, наверное, и с чувством 
несказанной радости, так как память о 
дядюшке, запечатлённой в единственном 
не сохранившемся, со слов мамы, пись-
ме, до сих пор жива в сердце.

«Ухожу в море!» - до сих пор будоража-
щие душу слова. Помню, как моя бабушка, 
сгорбленная и прикованная к деревянной 
скрипучей кровати на целых 23 года, мо-
лясь Господу Богу за всех соседей и всех 
христианских солдат, обливаясь слезами, 
причитала о своём, пропавшем без вести, 
сыне: «Да где же ты, моё дитятко сердеч-
ное? Да то ли ты где по белу свету бродишь, 
а то ли где во сырой земле лежишь?».

И я в унисон бабушке, словно пытаясь 
залечить незаживающую рану, вырядив-
шись в дядюшкины одежды, подпоясав-
шись его «служебным» кушаком, наби-
раясь ума-разума в Доме пионеров, за-
лихватски вытанцовывала и перед ней: 
«Под сосною, под зеленою спать поло-

жите вы меня… И, эх, калинка, калинка, 
калинка моя, в саду ягода малинка, ма-
линка моя…».

Особенное притяжение к искусству у ме-
ня вызывала его безухая круглая шапка с 
красной отделкой «крест накрест» на ма-
кушке. Да ещё пожелтевшее фото от ав-
густа 1941 года, где он, ещё живой, сто-
ял с нами – мамой, мной и полуторагодо-
валой младшей сестрой у гроба нашего 
отца, отслужившего невредимо на «фин-
ской» и погибшего на лесозаводе от лоп-
нувшего аппендикса.

Так хотелось, чтобы память военных 
моряков была увековечена. Обращалась 
везде, куда возможен был доступ, но от-
вет всегда был малоутешителен. И вдруг 
Алексеев мемориальный памятник! Это 
уже что-то! Значит, не зря люди жили на 
Земле! Спасибо, Алёха, тебе!

Когда я пришла на открытие знака на Ме-
мориально-духовный комплекс, здесь в ожи-
дании предстоящего торжества и задержива-
ющихся где-то в пути моряков, возле памят-
ника с якорем и изображением бороздящего 
море корабля ходила поджидающая их мо-
лодая женщина с уставшим дитём, боящим-
ся присесть на мраморные плиты.

Оказалось, что это жена одного из вино-
вников торжества Яна. Вскоре стали со-
бираться и другие члены морской братии. 
Полосатые форменные тельняшки под-
чёркивали вдвойне их принадлежность к 
морской стихии.

Вскоре под сенью знамён на мемориал 
стройно вошёл ожидаемый отряд «бой-
цов-моряков». Под пробирающие душу 
слова и громкоголосое «ура» был поднят 
бело-голубой флаг. 

Говорили поздравительные речи муж-
чины в честь Дня Военно-Морского Фло-
та просто и коротко, без лишнего пафо-
са. Вспоминали важные вехи истории 
советско-российского флота, о подви-
гах моряков.

Потом попросили встать к памятнику 
всех, проявивших непосредственное уча-
стие в его изготовлении и установке. Этих 
энтузиастов оказалось довольно много. 
Список их был оглашён поимённо. К со-
жалению, их я не запомнила. Где уж мне 
сейчас в мои 80. 

Выступил и моряк из молодых «запасни-
ков» с наказом подрастающему поколению 
и обещанием вечной верности и готовно-
сти и впредь служить Родине».

Моряки своих не забывают

не просто директор, а преподаватель био-
логии и географии. В её огородной бри-
гаде помимо учеников трудятся педагоги, 
и этот командный дух лучше любых под-
кормок действует на овощи. Вот так вый-
дет она порой на воздух, окинет взглядом 
«владения» и засияет на её лице улыбка 
- тут растёт всё лучше, чем на своих сот-
ках. А ведь это зависит от опыта и прак-
тики: та же капуста просто так массы не 
даст, тут разбираться надо. И они разби-
раются, к примеру, выращивают поздне-
спелые сорта «Амагер» и «Ринза», так как 
у них отличная лёжкость, которая обка-
тана на собственном «полигоне». Школа 
уникальна тем, что имеет своё овощехра-
нилище, да не абы какое, а с контролем 
микроклимата и температуры.

По словам директора МКУ «Отдел об-
разования» Любови Цыганковой, приш-
кольное садоводство в районе - не ред-
кость. В большинстве учреждений есть 
свои огородики, где-то они побольше, 

где-то поменьше, но свою лепту в вос-
питательный и питательный процессы 
вносят. В Петелино и Аслане в этом го-
ду приусадебные участки стоят на парах, 
земле нужно отдохнуть, да и удобрения, 
внесённые в почву, за это время сделают 
своё дело. Существует и практика домаш-
него огородничества, когда ученики от-
водят грядку-другую для школьной сто-
ловой на своей усадьбе. А в итоге все эти 
продукты в меню не стоят ничего.

Сейчас в карабашской школе идёт ре-
монт, обновятся цоколь, крыльцо, там-
бур, безопасные выходы. Коллектив меч-
тает о замене всех окон на пластиковые, 
которых пока здесь ещё треть, и ждёт об-
новления спортзала. Но быт не меша-
ет педагогам заниматься благородным 
делом, передавая свой опыт и приви-
вая лучшее своим ученикам, ведь уме-
ние выращивать куда полезнее умения 
покупать.

Евгений ДАШУНИН

Военные моряки Ялуторовска уже 
давно мечтали о символе своего рода 
войск, и вот на Мемориально-духов-
ном комплексе с троекратного «ура» 
и подъёма Андреевского флага нача-
лась церемония открытия обелиска. 

Идейным вдохновителем выступил 
Алексей Кривощёков, по сути, являю-
щийся центром большой ялуторовской 

флотской семьи. Благодаря ему были со-
браны средства и организована инициа-
тивная группа, которая занималась под-
готовкой и установкой памятного знака.

Когда был куплен якорь с цепью, а на ка-
мень цвета морской волны нанесена над-
пись: «Морякам за веру и правду, муже-
ство и стойкость на боевой службе Оте-   
честву», закипела работа по установке. 
Без посторонней помощи парни управи-
лись за полторы недели. 

Открытие знака прошло в день ВМФ 
при большом скоплении людей, так или 
иначе имеющих отношение к флоту. Бы-
ла среди них и Мария Разживина, храня-
щая память о своём дяде-моряке, который 
в годы Великой Отечественной пропал 
без вести. Шквал трогательных эмоций 
вызвала у неё эта церемония, и наша чи-
тательница описала их в письме, которое 
поступило в редакцию «ЯЖ».
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Реклама/ОБъявлеНия

Маленькие 
бойцы 
и их роди-
тели 
уже 
подготови-
ли 
красочные 
баннеры 
со своими 
пожелани-
ями 
водителям 
и пешехо-
дам

! - опубликовано на правах рекламы

вкусНО  и  ПОлеЗНО
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Это словосочетание из киноленты 
«Собака Баскервилей» давно стало 
крылатым. В фильме к полезной овся-
ной каше с неким пренебрежением от-
носился даже истинный англичанин 
сэр Генри, что уж говорить о нас, си-
биряках?! О полезных свойствах это-
го злака мы наслышаны с детства, и 
все равно часто ленимся сварить его 
себе на завтрак. Быть может, потому 
что знаем далеко не всё? 

Овсяные хлопья - продукт хоть и по-
вседневный, но по своему воздействию 
на организм - волшебный. Это кладезь 
полезных веществ. В овсянке много 
сложных углеводов, макро- и микро-      
элементов, которые организм усваивает 
на протяжении всего дня. Именно она за-
нимает второе место среди круп по коли-
честву белка, уступая лишь гречке. Од-
на тарелка такой каши, съеденной на за-
втрак, дает нам 20% белка от ежеднев-
ной нормы. Кроме того, овсянка облада-
ет антистрессовым эффектом, поэтому её 
рекомендуют всем, кто без причин впа-
дает в хандру и нервничает из-за всяких 
пустяков, а таких, согласитесь, сегодня 
немало. Секрет «успокоительной» ка-
ши - в витаминах группы В, которые со-
держатся в крупе в большом количестве. 
Именно эти витамины отвечают за здо-
ровье нервов и крепкий сон. Например, 
В6 стимулирует выработку серотонина, 
что поможет избавиться от бессонни-
цы. И это еще не все: оказывается, ов-
сяная каша стимулирует секрецию ме-

латонина, считающегося гормоном сна. 
Так что овсяная каша - не только отлич-
ный завтрак, но еще и ужин. Регулярное 
включение этого продукта в рацион мо-
жет сделать вас не только спокойнее, но 
и умнее - к такому выводу пришли уче-
ные из Великобритании. Группу добро-
вольцев в возрасте от 30 до 80 лет в те-
чение месяца ежедневно кормили овсян-
кой. Специалисты заметили, что всего за 
неделю у участников эксперимента улуч-
шилась работа мозга, а в качестве «по-
бочных эффектов» выступали бодрость 
и хорошее настроение. 

Рекомендуется налегать на овсянку 
и тем, кто хочет сохранить умственные 
способности и память вплоть до глубо-
кой старости. Ведь эта каша - лучшее 
средство нормализовать уровень холе-
стерина и избавиться от сосудистых бля-
шек. Кстати, если у вас отменный аппе-
тит, утолить который овсянка не может, 
после небольшой порции каши вы мо-
жете съесть плотный завтрак: колбасу, 
яичницу, бутерброды. Вреда не будет: 
крупа не даст вредному холестерину 
попасть в кровь и отложиться на стен-
ках сосудов. А значит, вы уже не риску-
ете обзавестись проблемами с сердцем. 
И самое главное: овсяная каша - это ве-
ликолепная основа для кулинарных экс-
периментов. С ней сочетается практиче-
ски всё: ягоды, орехи, мед, сухофрукты, 
специи. Проявите фантазию и «скучная» 
овсянка навсегда останется в прошлом.

Овсянка, сэр! Каратисты напомнят о правилах

Евгений ДАШУНИН

Двукратный чемпион России по 
каратэ, призер чемпионата Японии 
и тренер ялуторовской детско-юно-
шеской спортивной школы Дмитрий 
Усов вместе со своими воспитанника-
ми поддержал социальную кампанию 
#ДорогиБезДТП.

Дмитрий не только каратист, но и 
водитель, поэтому на тренировках он 
рассказывает ребятам и их родителям, 
как важно ценить жизнь, соблюдая 
ПДД, и быть внимательным в пути, 

когда дома тебя ждут близкие люди.
Призывы юных спортсменов и их тре-

нера к автолюбителям и пешеходам бу-
дут размещены в подъездах домов, тор-
говых точках, учреждениях, а фотогра-
фии - в социальных сетях.

Для жителей Ялуторовска Дмитрий 
Усов является примером достижения 
своих целей и здорового образа жиз-
ни, поэтому его обращение к участни-
кам дорожного движения несомненно 
внесет свою лепту в обеспечение безо-
пасности, считают в ГИБДД.
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